

DIAGNÓSTICO DEL CONTEXTO SOCIODEMOGRÁFICO DEL ÁREA DE INFLUENCIA DEL CIJ GUSTAVO A. MADERO ARAGÓN

El diagnóstico del consumo de drogas integra datos para conocer características demográficas, sociales y económicas que estructuran las condiciones de vida de la población, a fin de identificar factores estructurales o coyunturales que subyacen al uso de sustancias y condicionan su forma, distribución y tendencias. En el siguiente apartado se analizarán estos datos y factores indicativos de las condiciones de vida en la zona de influencia de Centros de Integración Juvenil Gustavo A. Madero Aragón para encontrar elementos significativos que apoyen la labor de Prevención, Tratamiento, Rehabilitación e Investigación en problemas de farmacodependencia y posibiliten la adecuación de estrategias que coadyuven a la eliminación o limitación de este fenómeno.

Las fuentes de información consultadas fueron las siguientes:

La Encuesta Intercensal 2015, realizada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Es la fuente de información estadística más completa para contar con un referente respecto a cuántos somos, cómo somos, dónde y cómo vivimos en el país, desagregada por entidad federativa y municipio.

El Panorama sociodemográfico 2015 por entidad federativa, realizado por el INEGI ofrece información sociodemográfica a nivel nacional.

Los Principales resultados de la Encuesta Intercensal 2015. Estados Unidos Mexicanos 2015, realizado por INEGI. Ofrece resultados por entidad federativa.

La Estadística, Población, Hogares y Vivienda, realizado en 2016 por el INEGI. Ofrece información de la tasa bruta de mortalidad y esperanza de vida a nivel nacional y por entidad federativa.

Las Principales causas de mortalidad por residencia habitual, grupos de edad y sexo del fallecido, realizado en 2016 por el INEGI. Ofrece información de las principales causas de mortalidad a nivel estatal y nacional.

La Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo, población de 15 años y más, integrada en 2016 por el INEGI. Proporciona información con representación nacional sobre las características ocupacionales de la población.

El Índice de marginación por entidad federativa y municipio 2015. Ofrece con base en la integración de diferentes variables un índice de marginación municipal y por entidad federativa.

La Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública 2016 (ENVIPE). Ofrece parámetros del nivel de incidencia delictiva, violencia y percepción ciudadana por entidad federativa

Esta reflexión y análisis de las características de la población en su contexto demográfico, social y económico pretende construir parámetros respecto a la estructura poblacional, características de las viviendas y hogares, nivel de escolaridad, accesos a servicios de salud, índices económicos y de inseguridad, para establecer una base científica con la cual poder diseñar una plataforma desde la cual definir las acciones institucionales de prevención, tratamiento y rehabilitación para desarrollar las siguientes líneas de proyección y acción que den cuenta de los lineamientos institucionales.

Indicadores Demográficos

Estructura y Dinámica Poblacional

A nivel nacional el total de habitantes ha llegado a la cifra de 119, 530,753 individuos, de los cuales 8, 918, 653 individuos corresponden a la Ciudad De México, y de este 1, 164, 477 individuos corresponden a la Alcaldía Gustavo A. Madero, que es la instancia que nos interesa analizar. De esta cifra se puede observar que el 47.7% pertenecen al sexo masculino (555 140) y 52.3% pertenecen al sexo femenino (609 337), es decir, que hay una ligera mayoría del sexo femenino en la demarcación **(Cuadro 1.1)**.

La edad mediana de la población en Gustavo A Madero es de 34 años, mientras que entre la población de la Ciudad de México es de 33 años y la edad mediana a nivel nacional es de 27 años con una diferencia de hasta siete años aproximadamente. Es decir que, en la Alcaldía hay un mayor promedio de edad, más individuos en edad madura **(Cuadro 1.2)**.

De la población por grupos quinquenales en esta demarcación política, destaca el grupo de 20 a 24 años (8.5%), siguiéndole el grupo de 25 a 29 años (7.7%) y el de 30 a 34 años (7.6%), es decir que predominan los adultos jóvenes Esta tendencia también se observa a nivel Ciudad de México. Sin embargo a nivel nacional la tendencia se distribuye notoriamente hacia los grupos de menor edad, predominando ya diferenciadamente el grupo de 10 a 14 años (9.4 %) seguido por el de 5 a 9 años (9.2 %) y el de 15 a 19 años (9.0%) **(Cuadro 1.3.1)**. Es decir, en la Alcaldía Gustavo A Madero y en la ciudad de México, predominan los adultos jóvenes, mientras que a nivel Nacional predominan los grupos de niños y adolescentes, de tal forma que se puede considerar de nuevo a la



Alcaldía Gustavo A. Madero y a la Ciudad de México, como entidades de población mayormente de adultos.

De acuerdo a la pirámide poblacional en esta Alcaldía y respecto al sexo se observa que en los rangos de edades inferiores al rango de edad 25 a 29 años predomina el sexo masculino y a partir de este rango hacia mayores edades se invierte la tendencia, predominando las mujeres hasta llegar a sobrevivir más tiempo que los hombres **(Cuadro 1.3.2)**.

Podemos observar que la densidad poblacional se encuentra muy marcada en esta Alcaldía (13 246.8 individuos por km cuadrado) contra 61.0 individuos por km cuadrado a nivel nacional, diferencia que podría explicarse por ser la Ciudad de México considerada como la capital de las oportunidades situación que podría explicar la migración Nacional hacia esta ciudad **(Cuadro 1.4)**.

La tasa media de crecimiento poblacional en el periodo 2010-2015 fue mucho menor en la Ciudad de México que a nivel Nacional, es decir, 0.3% en el Distrito Federal contra 1.4% a nivel nacional, lo cual quizá refleja la tendencia de las grandes ciudades en el control de la natalidad, notándose también en el número de hijos en la Ciudad de México, 1.58 contra 2.29 a nivel Nacional.

Respecto a la tasa de mortalidad se refleja una ligera mayoría en la Ciudad de México. (6.8) contra la nacional (5.8), Se observa entonces que en la Ciudad de México existe un crecimiento poblacional mayor al nacional, una menor tasa de fecundidad y mayor tasa de mortalidad **(Cuadro 1.5)**.

En cuanto a la población de 5 años y más por lugar de residencia, podemos observar que en la Alcaldía Gustavo A. Madero se contaba con un 95.10% mientras que en la Ciudad de México tenía un 94.68% y nivel nacional era un 95.67% es decir observamos una permanencia en el lugar de residencia estable entre las tres entidades observadas **(Cuadro 1.6.1)**.

Indicadores Sociales

Vivienda y Hogares

El total de hogares familiares encontrados en la Alcaldía Gustavo A. Madero fue de 324 587 con una población de 1 164 477 habitantes de los cuales más de la mitad son hogares nucleares (62.86%), compuestos por ambos cónyuges e hijos, el 33.98% aproximadamente son hogares ampliados, compuestos por cónyuges, hijos y algún otro familiar y en mucha menor medida se encuentran hogares compuestos (0.97%), conformados por otro integrante sin parentesco, existe una cifra de hogares no especificados (2.20%), por otro lado a nivel nacional tenemos que el total de hogares familiares encontrados fue de 31 949 709, con una población de 119 530 753 habitantes de los cuales más de la mitad son hogares nucleares (61.48%), compuestos por ambos cónyuges e hijos, el 35.49% aproximadamente son hogares ampliados, compuestos por cónyuges, hijos y algún otro familiar y en mucha menor medida se encuentran hogares compuestos (1.20%), conformados por otro integrante sin parentesco, existe una cifra de hogares no especificados (1.83%). Es decir que hay un predominio de hogares nucleares con cifras similares en la Ciudad de México y a nivel Nacional (**Cuadro 2.1.1**).

El total de hogares con jefatura femenina en la Alcaldía Gustavo A. Madero fue de 112 351, comparado con el total de hogares familiares de la tabla anterior esta cifra resulta ser menos de la mitad del total de hogares familiares. De esta última cifra el 52.41% se da en los hogares nucleares y el 44.50% se da en hogares ampliados siendo similar. A nivel Nacional las cifras resultan ser similares. Probablemente esto se deba a la ausencia del hombre por razones de trabajo u otras, que deja prácticamente al frente del hogar, y a la toma de decisiones, a la mujer (**Cuadro 2.1.2**).

Educación

Podemos observar dentro de la demarcación, que la población en condición de asistencia escolar, se concentra mayormente en el rango de 3 a 14 años y desciende drásticamente a partir de los 17 años, y que acude en un porcentaje mínimo, a partir de los 30 años. Analizando más de cerca las edades de asistencia escolar en la Alcaldía, el rango que predomina significativamente es el de 3 a 14 años que correspondería al nivel de educación básica (preescolar, primaria y secundaria) este dato resulta importante para la implementación de acciones preventivas dentro del ámbito escolar, estas cifras coinciden a nivel de la Ciudad de México; lo anterior demuestra que el nivel educativo en la localidad está concentrado en niveles básicos principalmente (**Cuadros 2.2.1 y 2.2.2**).

Respecto a la educación de la población de 15 años o más, vemos que en la Alcaldía Gustavo A. Madero, la educación básica solo alcanza el 41.39% mientras que la educación superior se encuentra en un 27.98% comparado con el mismo dato a nivel nacional donde la educación básica es de 53.46% y la educación superior alcanza tan solo el 18.63% por lo que podemos observar que existen diferencias significativas ya que la población mayor de 15 años que cuenta con educación básica es mayor a nivel nacional sin embargo la población en este mismo rango de edad que alcanza estudios de nivel superior es mayor en la Alcaldía Gustavo A. Madero que a nivel Nacional (**Cuadro 2.3.1**).

Indicadores de Salud

Esperanza de Vida y Mortalidad

La esperanza de vida al nacer en 2016, es decir el número de años que en promedio se espera que viva un recién nacido, a nivel nacional es de 75.2 años. Para los hombres es de 72.6 contra 77.8 de la mujer. En tanto que en la Ciudad de México. Es ligeramente mayor, es decir, 76.2 años población general, 73.9 para hombres y 78.6 para mujeres. Conservando la tendencia de mayor expectativa de vida para la mujer (**Cuadro 2.4**).

Las principales causas de muerte tanto a nivel Nacional como en la Ciudad de México son: en primer lugar las enfermedades del corazón seguidas por la Diabetes mellitus y los tumores malignos (**Cuadro 2.5**).

Dentro de las causas de mortalidad en el rango de edad de 15 a 24 años a nivel Nacional son los accidentes de tráfico de vehículos de motor, siendo la primera causa de muerte tanto para hombres como para mujeres. A diferencia de la Ciudad de México donde en el mismo rango de edad para los hombres, la primera causa de muerte son las agresiones mientras que para las mujeres la causa es la misma que a nivel Nacional. En el rango de edad de 25 a 34 años tanto en la Ciudad de México como a nivel Nacional las principales causas de muerte para hombres como para mujeres son las agresiones y los tumores malignos de cuello de útero y de la mama, respectivamente (**Cuadros 2.6 y 2.6.1**).

Respecto a la condición de derechohabencia de la población tenemos que a nivel Nacional se presenta un 82.18% de la población, en la Ciudad de México un 78.49% y en la Alcaldía Gustavo A. Madero un 79.15% de tal forma que podemos observar que en nuestra demarcación solo está el 3% debajo de la cifra nacional; En esta Alcaldía predominan los derechohabientes al IMSS, en mayor medida (53.52%), seguidos por el

Seguro Popular (25.81%) y el ISSSTE (14.61%). Cabe señalar que un porcentaje importante de la población no es derechohabiente (20.29%) **(Cuadro 2.7)**.

Indicadores Económicos

Participación Económica, Ocupación e Ingreso

En la Alcaldía Gustavo A. Madero, el porcentaje de población general que participó económicamente fue del 53.18%, de este porcentaje, el 67.54% correspondió a los hombres y el 40.44% a las mujeres; este dato es ligeramente menor respecto a la Ciudad de México y en contraste a nivel Nacional, presenta un porcentaje del 50.26% del cual el 68.48% son hombres y el 33.46% son mujeres, predominando marcadamente el número de hombres **(Cuadro 3.1.1)**.

En cuanto a los ingresos de la población ocupada vemos que a nivel Nacional el 52.90% gana más de dos salarios mínimos mientras que en la Ciudad de México el porcentaje es de 60.83% y en la Alcaldía Gustavo A. Madero es de 59.93% por lo que podemos notar que en la demarcación Gustavo A. Madero el porcentaje es mayor que a nivel Nacional y ligeramente menor en la Ciudad de México. En contraste vemos que el porcentaje de personas que ganan solo un salario mínimo es del 6.52% en la demarcación Gustavo A. Madero y un 7.8 a nivel nacional **(Cuadro 3.2)**.

La población desocupada de la población económicamente activa a nivel Nacional es de 4.06% de los cuales 4.78% son hombres y el 2.69% son mujeres, en la Ciudad de México tenemos un total de 4.09% de los cuales 4.56% son hombres y 3.41% son mujeres, en tanto que en la Alcaldía Gustavo A. Madero el porcentaje total es de 4.43% de los cuales 5.16% son hombres y el 3.34% son mujeres, de lo que podemos concluir que en nuestra localidad, el porcentaje total de personas desocupadas que buscan empleo es mayor que a nivel Nacional **(Cuadro 3.3.1)**.

En cuanto a las tasas de ocupación económica en el sector informal, tenemos que el total Nacional es de 27.21% de los cuales el 26.62% son hombres y el 28.16% son mujeres, mientras que en la Ciudad de México el porcentaje es de 27.60% de los cuales el 30.93% son hombres y el 23.17% son mujeres, observamos que a nivel nacional el porcentaje de mujeres que se ocupan en el sector informal es mayor que el de la Ciudad de México, en tanto que en la Ciudad de México el porcentaje de hombres que se ocupa en el sector informal es mayor que el de nivel Nacional **(Cuadro 3.3.2)**.

En cuanto al índice de marginación tenemos que a nivel Ciudad de México es de -1.451 con un grado de marginación muy bajo ocupando el lugar en el contexto Nacional 32 de

32, mientras que la Alcaldía Gustavo A. Madero presenta un índice de marginación de -1.728 con un grado de marginación muy bajo ocupando el lugar en el contexto Nacional 2 421 de 2 457, y en el contexto estatal el lugar 6 de 16 por lo que podemos apreciar que el grado de marginación en la Ciudad de México y la Alcaldía Gustavo A. Madero es muy bajo (**Cuadro 4**).

Violencia e Inseguridad

De acuerdo con la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública 2016 la tasa total de prevalencia delictiva a nivel Nacional es de 28 202 personas, la tasa de incidencia delictiva es de 35 497, el porcentaje de víctimas es de 28.2% y el porcentaje de inseguridad es de 65.1% mientras que la prevalencia delictiva en la Ciudad de México es de 38 475 personas, la tasa de incidencia delictiva es de 52 718, el porcentaje de víctimas es de 38.5% y el porcentaje de inseguridad es de 76.2%, de acuerdo a esta información en la Ciudad de México se tiene una mayor percepción de inseguridad que a nivel Nacional (**Cuadro 5**).

Condiciones de Vida del Área de Influencia del CIJ Gustavo A. Madero Aragón

Como problema social y de salud pública, el consumo de drogas está relacionado con las condiciones materiales y sociales de vida imperantes. La estratificación de las zonas que conforman el área de influencia del CIJ Gustavo A. Madero Aragón (**Listado de Asentamientos del Área de Influencia por Estrato Socio-Urbano**), persigue brindar un parámetro para la evaluación de tales condiciones, en los núcleos poblacionales asentados en la alcaldía.

Esta estratificación se llevó a cabo en el área de influencia, mediante la aplicación de criterios “socio urbanos” que comprenden: condiciones de urbanización y equipamiento urbano (pavimentación, red de agua potable, alcantarillado, drenaje, alumbrado público, teléfonos públicos, etc.); suficiencia, accesibilidad y calidad de servicios públicos, (electricidad, transporte, mercados, escuelas, centros de salud, vigilancia, etc.); calidad y condiciones de mantenimiento de las edificaciones, principalmente de las destinadas a casa-habitación; existencia de zonas verdes y recreativas de uso común, y de condiciones de seguridad o inseguridad pública.

Es importante mencionar que la revisión de las colonias y su estratificación es una actualización constante del movimiento poblacional de nuestra localidad a partir de la demanda de los servicios institucionales en tratamiento y del trabajo de prevención que

realiza el Centro de Integración Juvenil, a través de la experiencia acumulada del equipo médico-técnico y de la observación estructurada.